

EL DESPERTAR

DE LOS TRABAJADORES

(PENSAR ES SER LIBRE)

SE PUBLICA POR IMPRENTA PROPIA DEL PARTIDO OBRERO SOCIALISTA

(SER LIBRE ES SER FELIZ)

10
Ctva. númeroSuscripción adelantada para la Pampa y Provincias
Por un mes..... 3 2.50
Por tres meses..... 8 7.50
Número suelto..... Ctva. 0.10OFICINAS Y TALLERES
CALLE BOLÍVAR, N° 1020
CORREO, CASILLA 811

Diario de la Mañana

Iquique, DOMINGO 27 de Junio de 1915

10

Ctva. número

El Despertar de los trabajadores

Iquique, 27 de junio de 1915

LA VANGUARDIA

Dijo mas

Ya apareció el órgano oficial del Partido Obrero Socialista La Vanguardia.

La aparición de ese nuevo diario es para nosotros una esperanza, a la vez que una nueva arma que viene a combatir a nuestro lado, para arrancar de raíz todo lo que de malo tiene esta miseriosa sociedad en la que luchan la ignorancia, la mentira y corrupción por esterilizar su dominio, manteniendo esclavos al sujeto por el ego de la humanidad de los convencionalismos más degradantes y de las creencias más absurdas.

La Vanguardia llega en un momento feliz a la lucha periodística.

La honda crisis económica porque atravesó a consecuencia de la inhumana carneficina europea el país, la que se hace sentir más intensamente entre la clase trabajadora, que arrastrada por la hambruna tiene que vender su fuerza a vil precio; la corriente embrutecedora de los sectarios de una religión de amor a lo ultraterrestre, que mantienen a las masas inconscientes en la más fuerte de las esclavitudes; en la ceguera mental, hacen que la aparición de este nuevo paladín de la prensa socialista, de la prensa sana, sea para la clase trabajadora una promesa de que no estarán solos en las difíciles cuestiones que esta desesperada situación les crea y que tendrán en ese nuevo órgano obrero al más valiente defensor de sus derechos a la vez que el más santo de los maestros, que ha de iluminar sus inteligenecias, para arrancarlos de la futura oscuridad en que el fanatismo religioso los ha mantenido durante siglos, para sustituirlos a las negras consecuencias del vicio y para elevarlos a la condición de hombres libres, de ciudadanos conscientes capaces de llevar a cabo la obra reivindicativa en que estamos empeñados.

Con esas esperanzas nace el nuevo diario del Período y es necesario, es preciso que todos los obreros inspirados en un sano sentimiento de defensa de sus derechos, prestén en más decidida cooperación, a fin de que en vida se haga estable, pues de esa circunstancia depende que sean beneficios los frutos que la clase obrera reciba de sus únicas esperanzas.

Para nosotros la aparición de La Vanguardia nace reñidera nuestrubios, pues, nos demuestra que las ideas socialistas se abren paso en Chile, y que ya no hay poder que pueda detener su avance, por eso al reproducir su bienvenida presentación, enviamos al diario hermano nuestras saludos entusiastas, luciendo votos porque en labor sea tan intensa, como grandes son los sacrificios que nos fundadoras se han impuesto para realizar tan grande como meritaria obra. Recibas esos cariñosas y oportunas parabienes en vuestras en sufridas en un fraternal saludo.

Esperanzas proletarias

Un diario nuevo, editado y escrito por plenaria obrera, es una de las más hermosas expectativas llenas de esperanzas para un porvenir inmediato de las clases obreras y proletarias.

Un diario obrero, nacido y sostenido por un puñado de proletarios deseosos de servir los intereses jefes de la clase proletaria, es una bandera de combate, en la lucha por la vida, que debe marchar a la vanguardia de los elementos intelectuales del proletariado chileno y expe-

cialmente los del proletariado por tanto.

La clase obrera de Valparaíso no tenía un diario, que pudiera servir de tribuna para orientar la marcha social del pueblo que busca emancipación y bienestar, que busca luz y saber.

Y este diario nace hoy con ese objeto y para servir los intereses morales y materiales del proletariado y de la nación. Y nace pequeño, siguiendo las leyes de la naturaleza, para ser mañana grande y con su grandeza poder servir mejor su misión.

Valparaíso tiene una numerosa faulange de proletarios: obreros y obreras; empleados y empleadas vivan una vida llena de sacrificios, y hasta el presente no han hecho intenciones formales de principiar parte de su bienestar, de buscar la manera como llegar a conquistar una situación que no esté llena de angustias.

Sostener y cuidar un diario, darle vida propia, sería la mejor acción que en defensa de sus intereses pueden hacer los claros proletarios, como medida fácil y expedita, que no significa ningún sacrificio ni esfuerzo.

Comprar todos los días este diario, sería totalmente, hacer que todos sus relaciones y conocidos imiten su conducta, no es a nuestro juicio ningún sacrificio.

Este sería, por hoy todo el esfuerzo que el numeroso proletariado de ambos sexos de Valparaíso tendrá que hacer para contribuir al progreso de ese pequeño diario que irá creciendo a medida que el público le dispensa su cariño y constante protección.

Por hoy, el proletariado no tiene sino expectativas sombrías, pues, todo se porvenir solo son risueñamente de incertidumbre y de un gran malestar económico producido por la indecisa ambición de la clase capitalista y por la crisis derivada del crimen que cometen los dirigentes de las naciones europeas; los ha mantenido durante siglos, para sustituirlos a las negras consecuencias del vicio y para elevarlos a la condición de hombres libres, de ciudadanos conscientes capaces de llevar a cabo la obra reivindicativa en que estamos empeñados.

No nos abandonemos, pues, en brazos de la indiferencia. Luchemos por nuestro bienestar que se hace con poco esfuerzo.

Biblioteca
DEL
Partido Obrero
SOCIALISTA

ESTÁ A DISPOSICIÓN DE
TODOS LOS AFILIADOS Y
AMIGOS

HAY UN BOCAL SUSTITUTO DE
OBRAJAS CHILES.

LA LECTURA ES EL
ÚNICO ALIMENTO DE LA
INTELIGENCIA.

Leed Trabajadores

La lectura es el camino de la
libertad y del bienestar.

cialmente los del proletariado por tanto.

Aparecerá en Valparaíso, en la primera quincena de Junio, bajo la dirección del Comité Ejecutivo Nacional del Partido Obrero Socialista.

Se admiran suscripciones a dos pesos mensual. Dirección: Valparaíso, correos 3, al administrador de La Vanguardia.

El Período de Chile ante
el Problema salitrero

EL PERIODISMO DE LOS TRABAJADORES.—EL PATRIMONIO CAPITALISTA.—TODOS CONTRA EL DÍA DE LA RAZÓN.—EFECTOS DE LA GUERRA.

III

La crisis que se presenta para la industria salitrera, sobre lo que hemos dicho, en nuestras ediciones anteriores, podemos decir ahora que desde el punto de vista de la sección fiscal, habrá un medio atípico a que recurrir, sin perjudicar los intereses de los trabajadores, y éste será reducir los derechos fiscales de separación, que si aparentemente marginaría la renta fiscal, en cambio se vería compensada con la mayor cantidad que se colocaría de salitre, al poder venderse a precios más convenientes.

Este procedimiento unido a la medida de evitar a intermediarios que no sean indispensables, colocando la industria salitrera en condiciones de ser siempre una fuente de riqueza nacional tanto desde el punto de vista de la renta aduanera, como de la posición económica del proletariado del resto.

La grandeza nacional no debe difrarse solamente en la mayor renta fiscal. Sería el uso de los graves errores económicos y financieros del país. La verdadera grandeza nacional debe cifrarse sobre todo en el mayor desarrollo económico del país.

Mientras mejor sea la condición económica del pueblo, mejor será su condición moral y social, y esta condición sólamente podrá ser la fuente de una verdadera grandeza nacional. Considerar las cosas fuera de este orden es caer de patriotismo.

Pero la experiencia nos dice que el criterio de los dirigentes y legisladores deja mucho que desear y por eso poco podemos esperar en el sentido de ver entrar en práctica estas medidas conducentes al bien público. Todo pensamiento tiende siempre a lo más fácil y en este caso, lo primero que se presenta a la imaginación capitalista es la baja del salario. Si el atentado contra la miseria del pueblo.

Y es por esto que solo corresponde a los mismos elementos obreros prepararse para la defensa de sus intereses concientemente amenazados.

Tan grave es el peligro que se cierra sobre el porvenir de los obreros y empleados, que precisa medidas prontas y eficaces para realizar antes que el mal se haga contundente. La guerra nos ofrece todo ese corto de epidemias económicas que solo pueblan imprevisores e ignorantes pueden mirar sin alarma y con tranquilidad.

Corresponden a obreros y empleados de ambos sexos unirse, asociándose para defendérse del malabarista que la incapacidad moral de la burguesía les ha de preparar. Asociarse el debe ser el pensamiento y la acción de todos los elementos proletarios del país.

Asociarse instruirse para ser capaz de vivir asociados para elaborar el progreso de la vida proletaria.

Asociarse e instruirse es el programa de esta publicación obrera y desde hoy debe ser el sentimiento dominante de los proletarios de ambos sexos.

Asociarse e instruirse es tomar el camino de la libertad y de la felicidad.

HOMO.

LA VANGUARDIA LA COMEDIA ELECTORAL

Un mercado infame

Triunfo indeciso

La falta de educación cívica en el pueblo

Enseñanzas aprovechadas

Los votos socialistas

sus fuerzas no sirven para su razón el efectivo de los partidos burgueses.

Por el demás, nosotros tenemos confianza en que los afiliados de nuestro partido han de tener cumplido con sus deberes; pues, pasado ya los momentos débiles de la lucha política, deben dedicar todas sus energías a preparar las fuerzas en la lucha económica, organizándose en fuertes agrupaciones de defensa mutua, contra la explotación de que el capital ha de querer hacer víctima a los hijos del trabajo.

En ese campo nuestra sociedad debe hacerse sentir de manera eficiente y sólida, a fin de que las asociaciones obreras no sean explotadas por elementos parciales o por la propaganda funesta de los redentores de solaz y de tuga.

Confiamos, pues, en la calidad, de las fuerzas proletarias para el desarrollo de los acontecimientos del porvenir.

EL SOCIALISMO

Qué es y como se realiza?

Por Luis E. Recabarren S.

Folleto de gran interés para conocer esta doctrina. Está claramente explicada la idea y sus metas de realización, en pocas páginas, cuya lectura será fácil.

Está en VENTA a 40 centavos cada ejemplar. Pedidos previo pago a casilla 211, Iquique.

Por la paz en Sudamérica

Algo mejor que las armadas

(De La Vanguardia de Buenos Aires)

Las visitas y entrevistas de los cancilleres del Brasil, Chile y la Argentina se han apartado, al fin, del secreto diplomático, viéndose dadas conocidas sus resultados prácticos, que supusieron definitivos, por el momento.

Se ha llegado a concertar un tratado que amplía el principio del arbitraje y regula su aplicación entre los tres países.

Este acto, del cual somos los primeros en felicitarnos, prueba la consistencia del alarmismo armamentista, que aun en estos momentos de aproximación sudamericana se deja percibir con insistencia digna de mejor causa.

Muy lisible, por el espíritu que lo informa, y por representar una oportuna reacción contra la política de desfianzas internacionales cultivada hasta hace poco por los cancilleres sudamericanos, el tratado en cuestión es incompleto y sera poco eficiente, con el correr del tiempo, si no se le da base más firme.

La paz y la amistad entre las naciones debe fundarse, sobre todo, en la solidaridad de los intereses materiales. No lo demuestra acabadamente el ejemplo de Italia y Austria, cuya alianza de treinta años no ha podido resistir a la prueba a que le han sometido los acontecimientos.

Moralmente, seguramente, por fortuna, en las mejores condiciones para llegar a una perfecta inteligencia solidaria con todos los países sudamericanos, no ya solo con el Brasil y Chile. No os dividan si odicais o interesos contrarios; no estamos constituidos ni la influencia de castas militares en vanecidas de tan importancia, y que en estos países no tendrían ninguna misión que llenar.

Económicamente, no puede encontrar tampoco ningún obstáculo el acuerdo permanente e indestructible entre los países sudamericanos. Estos no tienen ningún interés en estorbarse mutuamente su libre desarrollo industrial y comercial. Hay bastante variedad en la producción de cada uno de aquéllos, y en cada uno de tales se encuentran trabajando en la propia y no han considerado prudente hacer un fuerte desembolso, para el que no está la mala situación porque atraviesa la clase trabajadora, para tomar parte en una lucha, en la que el Partido Obrero Socialista no tiene por el momento

	Alian.	Coalición
Santiago (desp.)	21	12
Tarapacá	8	4
Antofagasta	7	5
Atacama	6	3
Bio Bio	6	8
Linares	6	5
Aracruz	5	4
Malleco	8	3
Serena, Coquimbo y Elqui (agrupación de)	11	10
Cautín	7	6
Vaides	8	4
Nuble	11	7
Valparaíso	12	...
Colchagua	9	9
Concepción	12	12
Cauca	6	7
Talca	5	7

Con lo que respecta a los votos emitidos por nuestros compatriotas, y que en apariencia, por su escaso número, hacen ver que nuestras filas han disminuido, ello no es evidente. Esta disminución se debe a la circunstancia de que muchos de ellos se encuentran trabajando en la propia y no han considerado prudente hacer un fuerte desembolso, para el que no está la mala situación porque atraviesa la clase trabajadora, para tomar parte en una lucha, en la que el Partido Obrero Socialista no tiene por el momento

Preparar los hombres del futuro es el deber de los partidos que se llaman liberales.

El que mejor cumpla con ese deber tendrá nuestras simpatías, y otro intenta que demuestre que te entre todos los países sudamericanos.